
REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET  POPULAIRE 
MINISTERE DE  L’ENSEIGNEMENT SUPERIEUR ET DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE  

ECOLE NATIONALE POLYTECHNIQUE 

 
DEPARTEMENT D’ELECTRONIQUE 

MEMOIRE  DE MAGISTER  
EN ELECTRONIQUE 

 
Présenté par : 

 
BOUCHAMA Samira 

 
          Ingénieur d’Etat en Electronique  

 
 
 
 
 

   
 

 
 
  

 Soutenu devant le Jury d’examen  composé de: 
 
  Président :         Mr D. BERKANI                            Professeur                      (ENP) 

  

Rapporteur :     Mme L. HAMAMI                         Maître de conférences   (ENP)  

                               

  Examinateurs : Mlle M. GUERTI                            Maître de conférences   (ENP) 

                             Mr H. BOUSBIA-SALAH              Docteur                       (ENP) 

                             Mr M. TRABELSI                          Maître de conférences   (ENP) 

                              

 
 
 
 
 
 

2007 

Le tatouage des images 
Appliqué à l’imagerie médicale  

 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

D
U

   
C

E
R

IS
T



 
Résumé 
 
Le tatouage des images peut être défini comme étant une technique qui permet d’insérer des informations 
numériques dans une image de manière imperceptible et indélébile. En plus de son application initiale qui est 
la protection des droits d’auteur, le tatouage peut être utilisé dans d’autres domaines et en particulier dans le 
domaine de l’imagerie médicale pour contribuer à la sécurité des images partagées en réseau dans les 
applications de télémedecine. Dans ce mémoire nous étudions deux méthodes de tatouage, la première est 
basée sur la technique de communication CDMA (Accès Multiple par répartition de Code) et elle a pour 
objectif de vérifier l’authenticité d’une image. La deuxième fait appel à la cryptographie et à l’utilisation des 
bits les moins significatifs de l’image (LSBs) et elle a pour objectif de vérifier l’intégrité de l’image médicale 
et de garder la confidentialité des données du patient. Les tests sont effectués sur trois types d’images 
médicales, et les mesures de la qualité de l’image tatouée sont indispensables pour vérifier que la dégradation 
apportée par le tatouage ne conduit pas à un diagnostic erroné.  
Mots clés : tatouage robuste, tatouage fragile,  imagerie médicale, intégrité, authentification. 

 
Abstract 

Image watermarking can be defined as a technique that allows insertion of imperceptible and 
indelible digital data into an image. In addition to its initial application which is the copyright, 
watermarking can be used in other fields, particularly in the medical field in order to contribute to 
secure images shared on the network for telemedicine applications. In this report we study two 
watermarking methods, the first one is based on the CDMA (Code Division Multiple Access) and 
its aim is to verify the image authenticity whereas  the second one uses cryptography and the least 
significant bits, and its objective is to check the integrity of the image and to keep the 
confidentiality of the patient data. Tests were done on three kinds of medical images and the quality 
measurements have been done on the watermarked image to verify that this technique does not lead 
to a wrong diagnostic. 
Key words: robust watermarking, fragile watermarking, medical imaging, integrity, authentication. 
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